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香 港 文 匯 報

訊（記者 李望賢 深圳

報道）深圳推出自貿區深化

改革系列舉措，進一步推動前

海蛇口自貿片區的開放程度，提

升投資環境和便利化水平。據悉，

深圳市人民政府昨日印發《支持自由

貿易試驗區深化改革創新若干措施工

作方案》（以下簡稱《方案》），要求

進一步推進人力資源領域先行先試，授

權自貿試驗區制定相關港澳專業人才

執業管理辦法（國家法律法規暫不允

許的除外），允許具有港澳執業資格

的金融、建築、規劃、專利代理等

領域專業人才，經相關部門或機

構備案後，按規定範圍為自

貿試驗區內企業提供專業

服務。
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據了解，《方案》包括39條舉措，涉及營造
優良投資環境、提升便利化水平、推動金

融創新服務實體經濟、推進人力資源領域先行先
試四大方面，其中有26條聚焦在營造優良投資環
境，提升便利化水平兩大方面。《方案》並在具
體條例中指定深圳市稅務局、市場監督局、住房
建設局等多個對應部門負責。

建築行業開放 機遇更多
中國（深圳）綜合開發研究院常務副院長、全

國港澳研究會副會長郭萬達指出，《方案》系列
改革，包括在土地利用計劃、建築工程許可、審
批等方面，為自貿區帶來了更多的自主權，利於
自貿區長遠發展。
「在各專業服務業中，建築行業的規則對接相
對容易，且在前海目前已經有推廣先例，適用香

港建築模式，因此香港專業服務北上，建築行業
不失為很好的先行行業。未來粵港澳大灣區涉及
許多基礎設施建設，無疑將為香港建築行業的年
輕專業人士提供更多市場機遇。」
郭萬達指出，專業服務北上涉及到許多規則的

銜接，但是諸如醫療、法律等方面，標準複雜，
較難對接。而建築屬於硬件，標準更容易推廣，
在前海的建設中，率先引入香港工程建設模式，
取得成效，《粵港澳大灣區發展規劃綱要》提出
要推廣這個模式，相信帶來更多機遇。他表示，
香港的建築師有很多年輕人，粵港澳大灣區建設
涉及很多基礎設施建設，建築行業的開放將為這
些年輕人帶來進入大灣區的契機。

允推稅收新措 接軌國際
香港文匯報記者注意到，《方案》在多條舉措

中強調吸引外資、擴大開放、減少限制，包括允
許自貿試驗區創新推出與國際接軌的稅收服務舉
措；自貿試驗區內的外商獨資建築業企業承攬本
省（市）的中外聯合建設項目時，不受建設項目
的中外方投資比例限制。《方案》還要求借鑒北
京市服務業擴大開放綜合試點經驗，放寬外商投
資建設工程設計企業外籍技術人員的比例要求、
放寬人才中介機構限制。對於自貿試驗區內為本
省（市）服務的外商投資工程設計（工程勘察除
外）企業，取消首次申請資質時對投資者的工程
設計業績要求。
針對《方案》中提出允許自貿試驗區創新推出

與國際接軌的稅收服務舉措，郭萬達認為，現時
前海已經在個人所得稅和企業利得稅方面推行優
惠稅率，未來不排除在稅種和優惠水平方面能有
進一步的改革。

香港文匯報訊 據南方網報道，7月
10日起，廣東河源火車站增開兩趟往
深圳、廣州東站的始發城際列車，每
天往返開行。這是河源第一次開行始
發城際列車。這兩趟城際列車全程都
只需兩個多小時，不僅極大地方便了
旅客出行，而且進一步拉近了河源與
廣深兩大一線城市的交通距離。
由河源站始發開往深圳站的Z8005
次，河源站12時40分出發，中途經
停惠州、東莞東站，15時05分到達
深圳站。
由河源站始發開往廣州東站的
Z8003次，河源站18時36分出發，
中途經停惠州、東莞東站，21時20
分到達廣州東站。

據了解，河源儘管目前沒有通高
鐵，此次開行的城際列車，將較好地
滿足當地旅客的出行需求。隨着贛深
高鐵（京九高鐵南段，贛州至深圳）
過境河源，未來幾年河源的交通優勢
和區位優勢將進一步顯現。
河源市距離珠三角城市群比較近，

是珠三角經濟區和粵港澳大灣區的後
花園。正在建設的贛深高鐵，有力帶
動了河源的住宅開發、建築、製造、
高新科技等產業的發展，促進了多元
城鎮空間體系的發展。建成後的贛深
高鐵將提升河源速度經濟，不僅大大
縮小其與珠三角城市間的時空距離，
而且使「9+1」城市間的商品、資
本、勞動力以及生產要素流動變得更

加高效便捷，增強城市商圈的輻射半
徑，促進各城市錯位發展，形成各有
特色、優勢互補的一體化產業體系，
進而迅速實現各城市經濟均衡發展。

香港文匯報訊（記者 張聰、實習記者 王美
晴 天津報道）第四屆「台港澳法治前沿」暑期
研修班日前在天津舉行。清華大學國家治理研究
院院長、清華大學法學院教授王振民在接受香港
文匯報記者採訪時表示，大灣區建設，法治是基
礎和保障。他指出，粵港澳法律制度不同，迫切
要求三地建立健全有效的溝通交流機制，凝聚三
地智慧，在有關方面做出創新和突破，打造一流
的法治環境。
「法治協調是在『一國兩制』框架內進行的

制度疏通與更新的必要工作，是大灣區有序發
展的規範保障。」北京航天航空大學「一國兩
制」法律研究中心執行主任田飛龍說，大灣區
法制協調將是一個長期而艱難的過程，涉及多
方利益、不同法系與標準的相互理解與溝通整
合，需要國家、地方乃至於具體行業的分工合

作，積極作為。
田飛龍認為，大灣區法治協調的主要議題至

少包括：「同等待遇」的普遍可獲得性、社會保
障與社會治理的制度協調、創新科技中心的合作
打造與知識產權保護、優質服務業的標準化與一
體化、大灣區支撐「一帶一路」建設的具體措施
和路徑、灣區內自貿區建設的制度配套、稅務協
調與稅負的合理化等七個方面。
展望大灣區的法制建設，南開大學台港澳法

研究中心執行主任李曉兵說，大灣區發展過程
中需要整合一套有效化解法律衝突，又符合
「一國兩制」的基本設計的法律制度並予以實
踐。「我們國家現在有粵港澳大灣區工作小
組，這種工作機制的實施，一定會逐漸對立法
過程和法律實施的過程產生積極影響，促進三
地聯動。」
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河源10日首開通廣深城際列車 學者：大灣區建設 法治是基礎

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）對於
深圳出台39條自貿區深化改革方案，並試點與國
際接軌稅收服務，一些港企紛紛表示歡迎和稱
讚，認為此舉有利香港第三產業北拓，有也利吸
港青融入大灣區發展。

市場准入已相當寬鬆
港資企業、深圳東捷運通集團董事長黃鵬表示，

深圳發佈的39條自貿區深化改革方案與國際接軌稅
收服務中，有26條聚焦營造優良投資環境、提升便
利水平，對於港商積極擴大投資有促進作用，同時
亦鼓勵港青進入大灣區創業，特別是來深圳創業。
因為現時深圳市政府給出的投資環境、市場准入和
稅收方面，已是相當的寬鬆，可以說在全球範圍內
都是具有競爭力和吸引力的。
黃鵬認為，一直以來港商到內地投資和港青北
上發展，都因政策和稅制方面有一定的顧慮，現
在政策已明顯放鬆，甚至推出更多鼓勵性的措
施，必將加快港商和港青進入內地市場，深港亦
必將更進一步接軌。
目前香港第三產業佔比已達95%，大灣區廣東9
市中，第三產業發展比較高的廣深兩市也只佔約
60%，其它7個城市相對更低，這對港商投資服務
業和港青北上發展均是很好的契機。目前內地城
市在邁向國際化進程中，為港商和港青，尤其是
專業界人士帶來更大的前景。

為港人北上帶來新機遇
供職於會計師事務所的港人范家珩表示，對於
「允許具有港澳執業資格的金融、建築、規劃、
專利代理等領域專業人才，經相關部門或機構備
案後，按規定範圍為自貿試驗區內企業提供專業
服務」，是幫助港人到內地發展以及生活的具體
舉措。一直以來專業服務都是香港的優勢，但在
兩地專業資格不互認的前提下，香港的會計師、
稅務師都未能真的進入龐大的內地市場，新39條
為港人北上深圳及大灣區發展帶來新的機遇。

整理：香港文匯報記者 李望賢

放

寬

條

款

要

點

營造優良投資環境

放寬外商投資建設工程設計企業外籍
技術人員的比例要求、放寬人才中介
機構限制。

區內醫療機構可根據自身的技術能
力，按照有關規定開展幹細胞臨床前
沿醫療技術研究項目。

允許自貿試驗區創新推出與國際接軌
的稅收服務舉措。

提升便利化水平

開展藝術品保稅倉儲，支持開展藝術
品進出口經營活動。

在自貿試驗區試點實施進口非特殊用
途化妝品備案管理。

推動金融創新服務實體經濟

進一步簡化保險分支機構行政審
批，建立完善自貿試驗區企業保險
需求信息共享平台。

允許自貿試驗區內銀行業金融機構
在依法合規、風險可控的前提下按
相關規定為境外機構辦理人民幣衍
生產品等業務。

支持自貿試驗區依託適合自身特點
的賬戶體系開展人民幣跨境業務。

支持自貿試驗區內符合條件的個人
按照規定開展境外證券投資。

推進人力資源領域先行先試

增強企業用工靈活性，支持自貿試驗區內製造企業生
產高峰時節與勞動者簽訂以完成一定工作任務為期限
的勞動合同、短期固定期限勞動合同。

將在自貿試驗區內設立中外合資和外商獨資人才中介
機構審批權限下放至自貿試驗區。

研究制定外國留學生在中國境內勤工助學管理制度。

允許具有港澳執業資格的金融、建築、規劃、專利代
理等領域專業人才，經相關部門或機構備案後，按規
定範圍為自貿試驗區內企業提供專業服務。

■■深圳推出自貿區深化改革深圳推出自貿區深化改革3939條舉措條舉措，，允許具有港澳執業資格的金融允許具有港澳執業資格的金融、、建築建築、、規劃規劃、、專利代理等領域專業人才專利代理等領域專業人才，，為為
自貿試驗區內企業提供專業服務自貿試驗區內企業提供專業服務。。圖為早前深圳前海金融公司和機構介紹業務情況圖為早前深圳前海金融公司和機構介紹業務情況。。 香港文匯報記者李昌鴻香港文匯報記者李昌鴻 攝攝

■■前海蛇口自貿區前海蛇口自貿區。。 資料圖片資料圖片

■■專家表示專家表示，，建築屬於硬件建築屬於硬件，，標準更容易推廣標準更容易推廣，，在前海的建設中在前海的建設中，，率先引入香港工程建設模式率先引入香港工程建設模式，，取得成效取得成效。。圖為前海蛇口自貿區圖為前海蛇口自貿區。。資料圖片資料圖片

■7月10日起，廣東河源火車站增開
兩趟往深圳、廣州東站的始發城際列
車。圖為河源火車站。 網上圖片


